
全国人大代表孙兵：

强化公共卫生应急体系建设
本报记者 柳 洁

今年政府工作报告提出，无论是保住就
业民生、实现脱贫目标，还是防范化解风险，
都要有经济增长支撑，稳定经济运行事关全
局。全国人大代表、山东菏泽市委书记张新
文说，菏泽着力在几方面实现突破。

聚力推进重点产业突破，发展动能更加
强劲。菏泽全流程打造生物医药和高端化工

“两大核心产业”，高品质提升农副产品精深
加工、机电设备制造、商贸物流“三个优势产
业”，大力培育新能源新材料、新一代信息技
术、现代服务业等一批新兴产业集群。

聚力推进乡村振兴突破，农业农村工作
取得新成效。把乡村振兴作为提升菏泽后发
力的突破口，坚持要素配置优先满足、财政投
入优先保障、公共服务优先安排。

聚力推进城市功能突破，区域性中心城
市建设迈出坚实步伐。2016年至2018年棚
改规模连续3年居全国设区市首位，成方连
片的棚户区基本消除，城市面貌发生了明显
变化。深入开展城市品质提升行动和城市管
理十项整治行动，加快推进智慧城市建设，全
国文明城市、国家卫生城市、国家森林城市

“三城同创”工作取得了阶段性成效。
聚力推进营商环境突破，城市吸引力和

美誉度持续提升。把优化政务服务作为重要
抓手，全面推行“五个一”集成服务，市、县政
务服务中心全部实现“一窗受理”；创新实施

“企业吹哨、部门报到、市县联动”服务机制，
叫响了“我负责阳光雨露、你负责茁壮成长”
的服务品牌。

“政府工作报告提出，要深化供给侧结
构性改革，突出民生导向，使提振消费与扩
大投资有效结合、相互促进。作为传统工
业城市，为抓住扩大内需、提振消费的契
机，柳州正在推动产业转型升级，积极发展
文旅产业。”全国人大代表、广西柳州市市
长吴炜说，柳州以承办2020年广西文化旅
游发展大会为契机，全力以赴加快螺蛳粉
小镇等一批文旅重大项目建设，努力提升

文旅产业发展整体水平。
“文旅产业是拉动经济发展的综合性

产业，通过推进文旅重大项目建设，充分发
挥文旅产业拉动消费需求、优化产业结构
的重要作用，努力把柳州‘山清水秀生态
美’的资源优势、环境优势转化为加快发展
的竞争优势。”吴炜代表说。

近年来，柳州市紧盯消费升级需求和
产业转型升级，充分利用“互联网+”平台，

积极构建特色优势产品全产业链发展模
式。比如，柳州的螺蛳粉。吴炜代表说，短
短5年多时间，柳州螺蛳粉通过“现煮堂
食”到“袋装速食”的供给侧改革，在“互联
网+”推动下，成为“可以快递的乡愁”和

“可食用的城市名片”。柳州积极发展螺蛳
粉上下游产业，培育了螺蛳养殖、豆角种
植、木耳生产、酸笋加工等产业基地，带动
一二三产融合发展。

全国人大代表、广西柳州市市长吴炜：

紧盯消费抓好产业升级
本报记者 周骁骏

“政府工作报告提出，下一阶段要毫不
放松常态化疫情防控，抓紧做好经济社会
发展各项工作。我们要在慎终如始做好疫
情防控和统筹推进经济社会发展的同时，
着重聚焦‘四业’，做深做实‘六稳’‘六
保’。”全国人大代表、安徽蚌埠市市长王
诚说。

保就业，惠及民计民生。王诚代表介
绍，疫情防控期间，为帮助务工人员尽快
返岗，蚌埠创新实施了“一对接两负责三
联单”保就业工作法，村（居）统一登记

就业意向并对接用工单位；村（居）和用
工单位分别对务工人员的身体健康和确保
用工负责，并通过备案单、联络单、回
执单三联单形式，配合“就业直通车”
实现了务工人员本地就业“出家门上车
门，出车门进厂门”，确保劳务输出有
效衔接。

稳企业，夯实发展基础。王诚代表
说，今年蚌埠建立了市直业务部门协同包
保县区机制，及时为县区和企业解决问
题。下一步，将持续抓好工作措施的落

实，确保企业生产经营有条不紊、稳中
有增。

活商业，增添经济活力。王诚代表介
绍，蚌埠将大力培育在线消费、夜市经济、
直播带货等新模式，着力打造线上线下融
合的消费升级版。

兴产业，增强创新动能。王诚代表说，
蚌埠将依托在5G、硅基、生物基方面的发
展优势，积极抢抓发展机遇，大力实施“新
基建”项目，着力打造有全国影响力的“创
新之城·材料之都·制造高地”。

全国人大代表、安徽蚌埠市市长王诚：

聚焦“四业”以保促稳
本报记者 白海星

广西柳州市通过推进文
旅重大项目建设，努力把“山
清水秀生态美”的资源和环
境优势转化为加快发展竞争
优势。

安徽蚌埠市聚焦保就业、
稳企业、活商业、兴产业，做深
做实“六稳”“六保”，夯实发展
基础，打造有影响力的“创新之
城·材料之都·制造高地”。

“加强基层公共卫生应急体系建设刻不容缓。”全国
人大代表，湖北荆门市委副书记、市长孙兵说，新冠肺炎
疫情严重影响了经济社会发展和群众生产生活。通过此
次大考，基层公共卫生应急体系和应急能力暴露出了公
共卫生安全责任不明晰；公共卫生发展策略不均衡；公共
卫生应急法制不健全；公共卫生应急响应机制不完善；公
共卫生应急处置能力不匹配等许多短板和不足。

为此，孙兵代表建议，一是强化公共卫生应急法治保
障。建议全国人大常委会立项调研，全面加强和完善公
共卫生领域相关法律法规建设，督促相关部门抓紧出台
加强公共卫生服务体系和重大疫情医疗救治能力建设的
意见及实施规划。二是健全公共卫生应急工作机制。建
议出台党政领导干部公共卫生安全责任制管理规定，将
公共卫生安全纳入年度综合目标考核，建立公共卫生安
全守土有责、守土负责、守土尽责的制度体系。三是完善
公共卫生应急体系，加强疾控机构建设。探索疾控机构
分类改革，尽快建立职责明确、能级清晰、运转顺畅、保障
有力的疾控体系和较为完善的管理机制。提高疾控机构
卫生专业技术人员比例，建立涵盖疾控、监督、科研、传染
病救治多专业的公共卫生快速响应应急队伍。

河南平顶山市多渠道创造
就业岗位，不断提升就业质量，
紧紧兜牢民生“底线”，以就业
之稳促经济之稳、社会之稳、人
心之稳。

探索宅基地所有权、资格权、使用权“三权分置”改
革，是乡村振兴的重要内容。各地开展了一系列有益探
索。全国人大代表，江苏溧阳市委书记、市长徐华勤建
议，鼓励有条件地区在严守土地公有制性质不改变、耕地
红线不突破、农民利益不受损“三条底线”，保障农民“户
有所居”的基础上，进一步探索宅基地“三权分置”的实现
形式，推动农村土地资源社会效益和经济效益“双提升”，
实现国家、集体、个人利益“多方共赢”。

徐华勤代表建议，由有关部门牵头，进一步理顺关
系，更好协调各方，形成试点合力，提升宅基地“三权分
置”改革能级。国家层面支持统筹安排相关资金，用于
闲置宅基地和闲置住宅盘活利用奖励、补助等。
发行政府专项债券支持闲置宅基地和闲置住宅盘
活利用项目。在推进过程中要宽容失败、包
容试错，鼓励有条件地区在充分尊重农民
意愿的基础上，大胆探索、积极作为，
因地制宜、先行先试，通过试点摸索
出务实管用的政策，确保取
得实效。

全国人大代表、山东菏泽市委书记张新文：

抓好“四个突破”
再上新台阶
本报记者 管 斌

“近年来，贵阳市坚定不移推进大数据战
略行动，在不断做实做优大数据产业的同时，
坚持把大数据与实体经济深度融合作为主攻
方向，以大数据、人工智能等新一代信息技术
助力实体经济实现质量变革、效率变革、动力
变革，推动了实体经济脱胎换骨、再壮筋骨。”
全国人大代表、贵州贵阳市市长陈晏说，贵阳
市2019年新经济占地区生产总值比重提高
到了23%，大数据与实体经济深度融合发展
水平指数为49.9，大数据成为引领贵阳市经
济社会高质量发展的强大引擎。

在培育新动能方面，贵阳市着力抓好平
台搭建。陈晏代表介绍，贵阳市建立了“一企
一策”线上服务平台，为工业企业转型升级提
供“一对一”精准指导和服务保障。同时，贵
阳市依托贵州工业云平台，帮助企业建立订
单、研发、供应链、原材料、产品物流、企业资
源等关键环节的大数据链。

贵阳市注重智能改造，以提升生产效
率。陈晏代表说，贵阳市对传统产业实行全
方位、多角度、全链条的升级改造，促进企
业全要素生产率提升。比如，贵州雅光电子
科技股份有限公司通过对关键工序开展一体
自动化、智能化改造，实现了在线作业指
导，生产单班人数减少了三分之二，生产
10万支整流二极管所用时间缩短到原来的
三分之一，既节约了时间、节省了人力成
本，又明显提升了产品质量。

陈晏代表表示，贵阳市积极推进大数据
与服务领域各行各业的深度融合发展，取得
了积极成效。比如，为加快推进旅游业复工
复市，及时开发上线“贵阳预约旅游”系统，为
群众提供全市各景区门票分时预约服务，有
力促进了旅游业加快复苏。

全国人大代表、贵州贵阳市市长陈晏:

发挥数据优势
增添新动能
本报记者 王新伟 吴秉泽

全国人大代表徐华勤：

探索宅基地“三权分置”改革
本报记者 薛海燕

新能源产业快速发展，储能领域被广
泛关注，特别是电池储能成为可再生能源
大规模发展的关键。全国人大代表、青海
西宁市市长张晓容说，锂电池储能市场前
景广阔，亟需国家加大产业支持力度。

张晓容代表认为，目前国内各电池生
产企业以及新能源整车企业对于超过质保
期的动力电池回收后的利用缺乏统一方
案；在锂电池产业发展资金方面存在缺口，

技术、基础设施建设等比较薄弱。
张晓容代表建议，从国家层面进一步

加大支持力度。一是国家出台进一步支持
锂电池储能市场相关政策，鼓励现有电站
每年配套建设不低于装机总量5%的储能
电站，对新增风力、光伏电站按照装机总量
的一定比例配置储能电站系统，提升电网
的新能源电力接入比例，加快储能推广的
示范应用。二是开拓“一带一路”相关国家

储能市场，进一步推动国际能源合作。三
是加快构建产业链整体回收体系，国家出
台相关标准，规范要求动力电池采用标准
通用性和易拆解的结构，并按照国家统一
编码标准对梯级利用电池进行编码和加贴
标识。四是以青海建设清洁能源示范省和
西宁打造千亿元锂电池产业基地为契机，
建议设立产业发展基金，支持关键技术研
发、园区基础设施配套，扶持企业发展。

全国人大代表、青海西宁市市长张晓容：

加快锂电池储能产业发展
本报记者 马玉宏

以青海建设清洁能源示
范省和西宁打造千亿元锂电
池产业基地为契机，建议设
立产业发展基金，支持关键
技术研发，扶持企业发展。

尽管经济欠发达，但宁夏信息化发展可圈可点。
全国人大代表，宁夏回族自治区工业和信息化厅党组
副书记、副厅长万新恒表示，5G是社会信息流动的主
动脉、产业转型升级的加速器、数字经济建设的新基
石。5G对经济社会发展的放大、叠加、倍增作用正在
显现。

如何加快推动5G规模化商用？万新恒代表认为，
培育5G产业集群亟需从供给需求“两侧”协同发力。

万新恒代表认为，我国5G发展在供给层面依然面
临成本、资金、政策等问题，需求侧也存在着行业技术标
准不一、行业需求不足等问题。他建议，在供给侧国家层
面应设立“5G+数据资产”产业投资基金，给予5G产业
链多模式融资支持，重点引导突破芯片、软件、材料等产
业链基础技术薄弱环节，打破技术壁垒。在需求层面，万
新恒代表建议，由政府牵头，联合行业管理机构、运营商，
共同制定5G+医疗健康、5G+智能网联汽车等行业技
术标准及规范，牵引5G真正融入百业，实现5G应用规
模化推广。

全国人大代表万新恒：

协力推动5G产业规模商用
本报记者 许 凌 马春阳

“政府工作报告提出，编制黄河流域生态保护和高质
量发展规划纲要。这为开封带来了新的发展机遇。”全国
人大代表、河南开封市市长高建军说。

治理黄河，重在保护，要在治理。高建军代表介绍，
开封市坚持绿水青山就是金山银山理念，着力打造黄河
文化核心展示区、水生态文明建设先行区、黄河流域大都
市区文旅融合高质量发展示范区、新时代弘扬焦裕禄精
神传承基地的“三区一基地”。

“我们要坚持规划先行，抓好规划编制，加强区域协
同，在沿黄生态保护和高质量发展中争做排头兵。”高建
军代表介绍，通过全市上下积极努力，开封市黄河流域生
态保护和高质量发展规划研究工作取得了初步成效。全
市谋划的818个、总投资近6000亿元重大项目被纳入河
南省项目储备库。其中，沿黄生态廊道示范工程、黄河历
史文化主地标已启动建设。

高建军代表表示，作为沿黄流域一颗璀璨耀眼的明
珠，开封正处于机遇叠加的重要窗口期。开封市将以黄
河流域生态保护和高质量发展战略统领大运河文化带建
设、宋都古城保护与修缮工作，高质量实施一批标志性、
引领性重点工程，全面展现黄河开封段地理地貌、人文历
史、治黄历程，打造黄河历史文化主地标，让黄河文化在
新时代大放异彩。

全国人大代表高建军：

争做黄河流域生态保护排头兵
本报记者 夏先清

今年政府工作报告提出，千方百计稳
定和扩大就业。加强对重点行业、重点群
体就业支持。“就业是民生之本，一头连着
老百姓的‘饭碗’,一头连着经济社会发
展。在‘六稳’‘六保’中，就业始终被置于
首位。面对新冠肺炎疫情带来的影响，做
好就业创业工作显得尤为重要。”全国人大
代表、河南平顶山市市长张雷明说，平顶山
坚持把就业创业工作作为抗击疫情、促进
经济社会发展的重要举措，多渠道创造就
业岗位，不断提升就业质量，紧紧兜牢民生

“底线”，以就业之稳促经济之稳、社会之
稳、人心之稳。

张雷明代表介绍，支持企业复工复产，
引导农民工就近就业，与平顶山高校联合
开展网络双选会……今年以来，平顶山坚
持减负稳岗、扩就业促创业并举，发放“政
策包”，打出“组合拳”，努力保存量、不断拓
增量，推动就业创业工作实现高质量发
展。截至4月底，为企业发放稳岗返还补贴
1.3亿元，减免养老、失业、工伤保险费3.27
亿元；实现农民工返岗就业77.8万人；与平

顶山高校联合开展网络双选会，提供就业
岗位1.8万个，求职人数达1.3万人。

企业是就业的基础，企业稳则就业
稳。张雷明代表表示，平顶山市将千方百
计稳住市场主体，帮助各类企业特别是中
小微企业渡过难关，实现稳企业保就业。
同时，要不断拓展就业新空间，不断激发就
业新活力，不断织牢就业保障网，实现就业
创业“稳步走”，全力维护经济发展和社会
稳定大局，为决战决胜脱贫攻坚、全面建成
小康社会作出应有贡献。

全国人大代表、河南平顶山市市长张雷明：

兜牢就业这个民生“底线”
本报记者 夏先清

山东菏泽市推进重点产业、
乡村振兴、城市功能、营商环境
四大突破，培育了一批新兴产业
集群，强化了发展动能，提升了
城市竞争力。

保民生 扩内需 促发展

贵州贵阳市坚定不移推进
大数据战略行动，以大数据、人
工智能等新一代信息技术助力
实体经济实现质量变革、效率变
革、动力变革。

5 月 27 日，十三届全国

人大三次会议贵州代表团举

行小组会议，全国人大代表

袁周（右）和田成代表就报告

内容展开交流。

杜朋城摄（中经视觉）


